

chez l'homme cette immunité contre les terribles maladies qui sont le fléau de notre espèce, depuis la variole jusqu'à la rage et à la phthisie. Il est ainsi amené à développer et critiquer dans un chapitre spécial les travaux de Kock sur la fameuse lymphé préservatrice de la tuberculose, lymphé qui a tant passionné le monde savant depuis quelques mois. (1 vol. in-8° avec 47 figures, faisant partie de la *Bibliothèque scientifique internationale*.—Librairie Félix Alcan. Prix, cartonné à l'anglaise 6 fr.)

* * *

Publications de la maison Marcel Nierstrasz, Liège Belgique.

Traité de médecine opératoire, (opérations générales et spéciales) à l'usage des étudiants et des praticiens par le DR KARL LÖBKER, privat-docent de chirurgie à l'université de Greifswald.—Traduit de l'allemand d'après la deuxième édition par le DR HERMAN HANQUET, médecin de bataillon.—Préface par M. ALEX. VON WINIWARTER, professeur de clinique chirurgicale à l'université de Liège.

Un vol. gr. in-8 de XII-534 p., avec 271 fig. dans le texte.—1890.—16 francs.

Ce dont se plaignent les étudiants et les praticiens lorsqu'ils veulent étudier la partie de la chirurgie qui a trait au manuel opératoire, c'est l'absence d'un ouvrage précis, qui tout en ne leur offrant pas de détails inutiles, les mettrait néanmoins au courant de la technique des opérations chirurgicales, telles qu'elles se pratiquent de nos jours.

Le livre de M. Lobker, traduit par M. Hanquet, nous semble être appelé à combler cette lacune. L'auteur met de côté, toutes les vaines dissertations ; toutes les méthodes qui ne sont plus en usage, pour ne s'occuper que des procédés modernes.

Lorsqu'une opération peut être pratiquée selon différentes méthodes, l'auteur décrit d'abord celle qui est généralement regardée comme classique ; puis ensuite, celles qui sont le plus usitées : " Dans le choix des méthodes opératoires, dit-il, j'ai pris pour règle de toujours exposer en premier lieu celles qui sont actuellement reconnues comme les plus pratiques ; puis j'ai choisi celles qui servent en quelque sorte de type à tout un groupe ; enfin, j'ai tenu à décrire quelques opérations d'un usage moins courant, mais qui me paraissent constituer de très bons exercices au point de vue de la technique opératoire."

L'ouvrage de M. Lobker est essentiellement moderne ; toutes les opérations les plus récentes y sont décrites, la résection de l'estomac, les opérations sur les voies biliaires, les nouveaux procédés d'extirpa-